



**H. CONGRESO DEL ESTADO
LX LEGISLATURA CONSTITUCIONAL**

**GLOSA DEL III INFORME DE GOBIERNO
DEL LIC. ULISES RUIZ ORTIZ,
GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO**

COMPARECENCIA:

**ING. EMILIO ANDRÉS MENDOZA KAPLAN
COORDINADOR GENERAL DEL COPLADE**

Palacio Legislativo, San Raymundo Jalpan, Centro, Oax.
Diciembre 11 de 2007



**Señoras y señores Diputados del
Honorable Congreso del Estado.**

**Ciudadano Diputado Rogelio Sánchez Cruz
Presidente de la Comisión Permanente de Presupuesto,
Programación y Cuenta Pública.**

Diputados miembros de esta Comisión.

Señoras y señores.

En cumplimiento al acuerdo de esta Honorable Legislatura, a los artículos 59 fracción LI y 80 fracción VIII de nuestra Constitución Política y al mandato del Señor Gobernador del Estado, Licenciado Ulises Ruiz Ortiz, comparezco ante esta Comisión de Presupuesto, Programación y Cuenta Pública, para hacer la glosa del Tercer Informe de gobierno en materia de desarrollo social.

La Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca, en su artículo 41 contempla como funciones de la Coordinación General del Comité Estatal de Planeación para el Desarrollo de Oaxaca (COPLADE), la coordinación de las actividades de planeación para el desarrollo del Estado, la programación y autorización de la inversión pública estatal, así como su seguimiento, control y evaluación; y la reglamentación y coordinación del Sistema Único de Información Geográfica y Estadística del Estado de Oaxaca. En este sentido, se informa a esta soberanía lo siguiente:

El Plan Estatal de Desarrollo Sustentable 2004-2010, establece las políticas de desarrollo del Ejecutivo del Estado y ha sido la principal herramienta para normar las acciones de las instancias de gobierno, ya que fija los ejes sobre los cuales deben basarse los proyectos y programas de las dependencias de la Administración Pública Estatal para alcanzar el crecimiento y desarrollo económico, político y social de la entidad.

Durante el presente año se privilegió la comunicación, la coordinación y el diálogo con todas las autoridades municipales del Estado, con los partidos políticos, así como con las organizaciones de la sociedad civil, los grupos indígenas, las organizaciones de productores, las organizaciones de la iniciativa privada y los medios de comunicación,



buscando los acuerdos y consensos para encontrar y aportar soluciones con criterios de diversidad e integralidad.

En este ejercicio fiscal, la inversión pública ha privilegiado las obras de infraestructura social municipal, sin descuidar aquellas que establecen las bases del desarrollo sustentable a nivel regional y estatal. Para el ejercicio del año 2007, los recursos de inversión pública alcanzaron la cifra de 20 mil 907 millones 664 mil pesos.

Considerando las fuentes de financiamiento de la inversión pública, ésta se integró de la siguiente manera: 38.15 por ciento corresponde al rubro Aportaciones Federales para Entidades Federativas y Municipios; 33.96 por ciento al Programa Normal Federal; 8.47 por ciento al Programa Oportunidades; 4.32 por ciento al Programa Normal Estatal; 3.90 fueron recursos transferidos; 3.80 por ciento al Fondo Indígena; 2.12 por ciento al Programa de Apoyos Directos al Campo (Procampo); 1.86 al Convenio de Desarrollo Social y el 3.42 por ciento restante a otras fuentes de financiamiento.

En la distribución de los recursos, sin considerar los recursos de cobertura estatal, para la región de la Cañada, donde habita el 6 por ciento de población estatal, se aplicó el 5.4 por ciento de la inversión pública; en la Costa, con el 14 por ciento de población, la inversión fue del 13.8 por ciento; en el Istmo, que alberga al 15 por ciento de oaxaqueños, se asignó el 17.9 por ciento de inversión; en la Mixteca, que cuenta con el 13 por ciento de los habitantes, se ejerció el 12.7 por ciento de inversión; en el Papaloapan, con el 13 por ciento de oaxaqueños, se aplicó el 9.8 por ciento de inversión; en la Sierra Norte, donde habita el 5 por ciento de la población, se destinó el 7.8 por ciento de inversión; en la Sierra Sur, con un porcentaje poblacional del 9 por ciento, se aplicó el 9.7 por ciento de inversión; y en los Valles Centrales, con el 25 por ciento de los oaxaqueños, la inversión que se aplicó fue del 22.8 por ciento. Finalmente, en proyectos de Cobertura Estatal se destinó el 13.26 por ciento de la inversión total.

Tomando en consideración los Ejes Estratégicos del Plan Estatal de Desarrollo Sustentable 2004-2010, la inversión se distribuye de la siguiente manera: 42 por ciento para el Desarrollo Regional Sustentable; 27 por ciento para el Combate Frontal a la Marginación y la Pobreza; 30 por ciento para el eje de Gobierno Transparente y de



Calidad, donde se incluyen los recursos municipales correspondientes al ramo 33, así como las participaciones, y el restante uno por ciento se aplicó en el renglón de Justicia y Seguridad.

Con esta distribución de los recursos en materia de inversión pública, culminó el tercer año del mandato que el Pueblo Oaxaqueño confirió a nuestro Gobernador Ulises Ruiz Ortiz.

Para cumplir con el compromiso de apoyar al sector más necesitado de Oaxaca, en este año, mediante la suma de esfuerzos, se logró insertar para el Combate Frontal a la Marginación y la Pobreza, más de cinco mil 300 millones de pesos distribuidos en las ocho regiones del estado de la siguiente manera: 354 millones 471 mil pesos para la Cañada, 840 millones 547 mil pesos para la Costa, 675 millones 59 mil pesos en el Istmo, 794 millones 710 mil pesos en la Mixteca, 562 millones 563 mil en el Papaloapan, 369 millones 949 mil pesos en la Sierra Norte, 759 millones 969 mil pesos en la Sierra Sur y finalmente 988 millones 571 mil pesos en los Valles Centrales; cabe destacar que del total de estos recursos, el 44 por ciento se destinó a la Atención de Grupos Vulnerables, monto que a tres años de gobierno representa una cantidad superior a los ocho mil millones de pesos.

Los programas sociales de la administración, base de la lucha frontal contra la marginación y la pobreza, se enmarcan en las Unidades Móviles para el Desarrollo, Módulos de Maquinaria, Piso Firme y Alfabetización, han logrado significativos avances a tres años de estar operando en el estado.

Durante este periodo, las 69 unidades móviles para el desarrollo llegan a 993 Centros Integradores de Desarrollo en todo el territorio estatal, los que han brindado más de cuatro millones 110 mil servicios de salud, registro civil, defensa jurídica, asesoría para la producción agrícola y pecuaria, atención alimentaria y a la familia, y de educación y capacitación para el trabajo, principalmente. Los programas sociales son nuestra preocupación esencial.



En el presente año, a través del programa Unidades Móviles para el Desarrollo, se otorgaron un total de un millón 515 mil 574 servicios en el estado, beneficiando a 655 mil 458 personas; del total de estos servicios, el 48.2 por ciento corresponde a servicios de salud, destacando las más de 299 mil 900 consultas generales y 155 mil 500 consultas odontológicas.

Con la participación y coordinación del sistema DIF Estatal, la Coordinación Estatal de Abasto, la iniciativa privada de la entidad y la Coordinación General de Unidades Móviles, se operó el Programa Integral para Adultos Mayores en “Plenitud”; en este ejercicio se entregaron directamente un millón 205 mil 854 apoyos alimentarios a 225 mil 471 adultos mayores que viven en un mil 761 localidades del territorio oaxaqueño.

En cuanto al programa Piso Firme, en el periodo 2005-2007 y con la finalidad de mejorar las condiciones de vida, evitando las enfermedades gastrointestinales de la población que cuenta con un piso de tierra, se tienen registrados más de 384 mil 452 acciones en viviendas rurales y colonias populares marginadas que actualmente existen en el estado.

En el 2007 se continúa operando el Programa “Piso Firme” que abarca a todas las regiones del estado, aplicando una inversión estatal de 45 millones 200 mil pesos, ejecutando 23 mil 289 acciones en beneficio de 48 mil 441 mujeres y 44 mil 715 hombres.

El programa de Alfabetización “Margarita Maza de Juárez” logró la incorporación de más de 238 mil adultos al programa, de los cuales, más de 166 mil 266 ya fueron alfabetizados.

Los 64 módulos de maquinaria en su modalidad microregional, durante el periodo 2005-2007, han contribuido de manera significativa a mantener transitables las vías de comunicación del Estado, con acciones de conservación, rehabilitación y apertura. Dichos módulos, han trabajado en más de siete mil kilómetros de caminos, lo cual, ha facilitado entre otras cosas, el poder llevar con oportunidad los servicios de los programas sociales del Gobierno a los más apartados rincones del estado.



Con las acciones realizadas mediante los programas sociales, el gobierno del Estado reitera su compromiso con la población de las comunidades más marginadas, demostrando que las acciones de estos programas, no se ajustan a una agenda coyuntural o de cobertura política, sino de combate real a la marginación y a la pobreza.

Señoras y señores Legisladores:

Es imposible ocultar las enormes carencias que sufre nuestro Estado producto de un ancestral rezago en todas las áreas del desarrollo económico y social; imposible negar la enorme deuda social con los habitantes de las comunidades marginadas. Difícil es, con los recursos escasos y limitados con que contamos, hacer frente a los retos que nos imponen los tiempos actuales para lograr el mínimo de bienestar de nuestra gente.

Para compensar las limitaciones del presupuesto, somos un pueblo que no se espanta ante los grandes retos y que encuentra en su identidad multicultural la fortaleza necesaria para continuar buscando un mejor presente y un futuro digno.

Históricamente hemos sido protagonistas y hemos participado en las grandes transformaciones de nuestro país. Oaxaca tiene su origen el presidente Juárez, que sentó las bases para lograr un país en paz, sin luchas fratricidas y para conseguir la transformación al México actual. Juárez conjuntó las diversas corrientes políticas y sociales del momento, para construir un país nuevo y fortalecido. Las transformaciones que logró, lo proyectaron como un estadista de talla mundial y como el prócer de la democracia y de la justicia.

Vivimos momentos difíciles con las movilizaciones sociales que se dieron en el estado y sobre todo en nuestra ciudad capital, por ello, bajo la inspiración de Benito Juárez, debemos de restañar las heridas y los resentimientos. Es el momento de buscar el camino de la concordia, haciendo coincidir en el trabajo a todos los oaxaqueños para reducir la brecha que separa, la opulencia de la pobreza y para disminuir los privilegios de unos cuantos y el sufrimiento de la mayoría de los oaxaqueños.



En la transformación política, económica y social que requiere nuestro Estado, estamos convocados todos los oaxaqueños y oaxaqueñas. Y esta representación, como expresión de nuestra diversidad política, está llamada a participar activamente en este proceso.

Ante los retos del mañana, el gobernador del Estado Licenciado Ulises Ruiz Ortiz, presentó una propuesta de presupuesto para el año 2008, que considera principalmente reducir el rezago histórico del Estado y la pobreza que padecemos todos lo oaxaqueños.

Las carencias de nuestro Estado son latentes en materia de salud, educación y de servicios básicos. Los programas sociales impulsados por el gobierno del Estado, buscan atenderlas, no obstante este compromiso del Gobierno del Estado requiere de un apoyo sin precedentes de la Federación, con el fin de mejorar las condiciones de vida de las y los oaxaqueños. Preservando así el orden democrático y el federalismo, y en consecuencia, la justicia social.

Por tal motivo, invito a que, por encima de ideologías o militancias partidistas, trabajemos los distintos órdenes de gobierno, uniendo nuestros esfuerzos y talentos y conciliando nuestras diferencias por un objetivo común: detonar el potencial de desarrollo que existe en Oaxaca y que la sociedad oaxaqueña demanda.

Nuestro gobernador ha reiterado que es el momento de seguir adelante, que es el momento de aprender a vivir en armonía y en paz; solo de esta manera podremos construir el Estado que reclaman las futuras generaciones de oaxaqueños.

Es el tiempo de Oaxaca, de trabajar en unidad, en paz, sin rencores ni ánimos de revancha: dialogando todos para el bien de nuestro estado

Señoras y Señores Legisladores, me honra su invitación a esta tribuna para compartir con ustedes algunos aspectos del Tercer Informe de Gobierno de Ulises Ruiz.

Quedo a sus órdenes para responder cualquier inquietud que exista acerca de las responsabilidades a mi cargo en esta administración. Muchas gracias.